

Cette règle comporte une exception. On s'efforce d'attribuer au pays d'origine toutes les importations produites en Amérique centrale et en Amérique du Sud. Cette méthode, en usage depuis 1946, a eu pour effet de réduire quelque peu les importations attribuées aux États-Unis et d'augmenter celles qu'on attribue aux pays de l'Amérique centrale et de l'Amérique du Sud.

Les exportations sont toujours attribuées aux pays consignataires.

*Discordance entre la statistique commerciale du Canada et celle d'autres pays.*—La statistique canadienne des exportations concorde rarement avec celle des importations de ses clients, et il en est ainsi des importations canadiennes. Voici quelques-uns des principaux facteurs qui entrent en jeu :

- 1° Différences entre le mode d'évaluation du Canada et celui des autres pays, particulièrement à l'égard des frais de transport.
- 2° Différences dans l'exposé statistique de catégories spéciales du commerce, comme les armements et les fournitures militaires, les expéditions de dons financés par l'État ou en vertu de l'Aide mutuelle, les expéditions par l'entremise de la poste ou des messageries ou le commerce des entrepôts.
- 3° Définitions différentes des régions territoriales.
- 4° Méthodes différentes de classement géographique du commerce, notamment la méthode de classement fondé sur le pays consignataire utilisée par le Canada et celle qu'emploient certains pays, fondée sur l'origine réelle ou la destination ultime.
- 5° Différences dans la période de temps durant laquelle les pays associés établissent la statistique de leur commerce, causées par le temps que mettent les marchandises à être transportées d'un pays à l'autre.

**Classement de l'or dans la statistique du commerce.**—Généralement utilisé comme métal monétaire, l'or possède certains attributs particuliers qui le distinguent des autres denrées. En particulier, les mouvements internationaux de l'or obéissent surtout à des facteurs monétaires plutôt qu'à des éléments d'ordre commercial ordinaires. L'or est généralement acceptable; il n'a pas de barrières tarifaires à surmonter et est normalement assuré de trouver marché à un prix minimum fixe. De plus, l'or peut être acheté ou vendu sur le marché international sans que le métal soit déplacé physiquement; il suffit de le mettre de côté ou de l'affecter spécialement, dans les voûtes d'une banque centrale.

C'est pourquoi la statistique du commerce des denrées ne tient pas compte des mouvements de l'or à l'état primaire ou semi-ouvré. Toutefois, comme l'or est produit au Canada principalement en vue de l'exportation, une série indiquant la nouvelle production d'or disponible pour l'exportation est publiée à titre de supplément à la statistique du commerce. Comme elle est calculée en fonction de la production, il est impossible de répartir les chiffres d'après les échanges avec les différents pays.

L'exposé suivant indique la nouvelle production d'or disponible pour l'exportation. C'est une continuation de la série publiée antérieurement sous le titre "Exportations nettes d'or non monnayé".

NOUVELLE PRODUCTION D'OR EN VUE DE L'EXPORTATION (EXPORTATIONS NETTES D'OR NON MONNAYÉ), PAR MOIS, 1945-1952  
(Millions de dollars)

Mois	1945	1946	1947	1948	1949	1950	1951	1952
Janvier.....	8.7	9.3	9.0	9.6	9.7	15.8	17.3	13.3
Février.....	8.4	9.5	6.9	8.9	9.6	11.7	11.7	13.0
Mars.....	10.2	10.0	6.8	8.7	12.1	13.5	8.4	15.0
Avril.....	6.8	7.2	6.4	9.5	9.8	11.4	16.2	11.2
Mai.....	10.2	10.0	8.2	8.8	12.4	15.8	13.0	8.5
Juin.....	4.7	7.7	8.6	9.6	9.8	15.0	13.8	14.6
Juillet.....	8.0	6.6	10.1	10.8	9.4	14.8	13.4	14.9
Août.....	8.5	7.5	7.5	9.7	13.8	13.8	11.0	9.6
Septembre.....	6.8	6.8	8.4	11.9	11.2	10.8	10.8	12.8
Octobre.....	7.7	8.5	9.2	9.6	13.2	16.4	8.2	10.1
Novembre.....	9.8	6.0	7.2	9.1	15.4	12.3	7.7	13.6
Décembre.....	6.2	6.7	11.0	12.8	12.5	11.3	18.3	13.5
TOTAL.....	96.0	95.8	99.3	119.0	138.9	162.6	149.8	150.1